中國大陸93 閱兵的前置性三戰

助理教授 張蜀誠

提 要

2015年9月,中國大陸打破過去「雙十一」慣例,舉行反法西斯戰爭七十週年勝利閱 兵,並且邀請外國元首共襄盛舉。對此,國內外專家的評論角度大多聚焦在大陸的黨軍 關係、閱兵編制、武器裝備、民族主義情緒與「中國威脅」方面的探討。但實際上,此 次閱兵比起過去更具政治意義,並且可視為是對內部、兩岸、區域與國際的一次國家階 層的政治作戰。本文的目的即在於分析中國大陸此次閱兵的前置性三戰作為。

前 言

2015年1月,大陸人大與政協「兩會」 政務咨詢會期間,中國大陸公安部副部長與 北京公安局局長傅政華透露,北京將在同年 9月3日舉行紀念反法西斯戰爭勝利70周年閱 兵式。兩天後,中國大陸官媒《人民日報》 官方在微信上證實此事。值得注意的是,此 次北京閱兵不僅是身兼大陸國家與中國大陸 中央軍事委員會主席習近平(同時也擔任中 國大陸中央總書記與大陸國家主席)上任以 來的首次檢閱,當天也是中國大陸第一個法 定「中國人民抗日戰爭勝利紀念日」,加上 北京突破過去「雙十一」慣例,在非「十年一大慶」與「十月一日國慶節」時機舉行閱兵,「其政治意義為國際輿論界所關注。2大陸外交部前禮賓司代司長魯培新表示,這次閱兵不僅沒有定在10月1日舉行;同時,也是頭一次純粹舉行閱兵儀式但不舉辦群眾遊行。為求完美演出,解放軍將特別在北京京郊組成「閱兵村」的臨時建制。惟此次閱兵將出動多少軍種和兵員、展示何種高端武器,及有哪些外國元首等細節尚不清楚。3至截稿為止,僅《新華社》在習近平5月8日出席俄羅斯衛國戰爭勝利週年閱兵儀式的同一天,4證實俄國總統普丁確定將受邀北京閱兵典禮。5

- 1 Shannon Tiezzi, "China's Kinder, Gentler Military Parade", The Diplomat, March 27, 2015, website: http://thediplomat.com/2015/03/chinas-kinder-gentler-military-parade/?utm_content=bufferfb476&utm_medium=social&utm_source=facebook.com&utm_campaign=buffer
- 2 張國威,「北京練兵陸閱兵村優中選優」,旺報,2015年2月1日,版11。
- 3 陳筑君,「對日施壓習近平將破例閱兵」,旺報,2015年1月26日,版2。
- 4 Shannon Tiezzi, "At Russia's Military Parade, Putin and Xi Cement Ties", The Diplomat, May 9, 2015, website: http://thediplomat.com/2015/05/at-russias-military-parade-putin-and-xi-cement-ties/?utm_content=bufferf3496&utm_medium=social&utm_source=facebook.com&utm_campaign=buffer

有關大陸此次九三閱兵,國內外專家的 評論角度大多聚焦在大陸的黨軍關係、閱兵 編制、6武器裝備、民族主義情緒與中國威脅 方面的探討。然事實上,此次中國大陸閱兵 可由大陸內部、兩岸、區域與國際層次進行 分析。本文主要目的即從法律戰、輿論戰與 心理戰(合稱三戰)的前置性作為途徑進行探 討,讓讀者能從不同角度,審視北京閱兵的 政治作戰意涵。

中國大陸閱兵與前置性三戰

自中國大陸人民解放軍政治部於2003 年年底頒發置工作重點於法律戰、輿論戰與 心理戰的《中國大陸人民解放軍政治工作條 例》至今已超過十二年,就其作戰理論發展 的角度而言,與其他物理作戰不同之處在 於,三戰不僅擁有多次「實戰」經驗,包括 對臺、對美、對日及其他爭端國家(特別是主 權爭端國家),而且在作戰理論上幾已臻成熟 之境。我國軍方,特別是國防大學對中國大 陸三戰相當重視,在民間學界方面則除亓樂 義(受軍方委託)、李華球等論及外,一般則 較不重視;這個情況,直到近兩年美國開始 重視北京三戰作為,才逐漸有受到重視的現 象。再者,由於臺灣的安全關注之故,我國 的三戰研究焦點局限於大陸對臺三戰方面的 作為。

一、中國大陸閱兵

從歷史的角度以觀,中國大陸閱兵的時 間與方式有其演變的過程。在1950年至1959 年間,大陸每年都舉行國慶閱兵;1960年9 月,中國大陸中央、國務院基於厲行節約、 勤儉建國的考量,決定改革「國慶典禮」制 度,實行「五年一小慶、十年一大慶,逢大 慶舉行閱兵」。1964年大陸國防部在頒布的 軍隊列條令中,也首次出現閱兵條款,惟 1969年因中蘇邊境武裝衝突而取消;1979年 則因文革甫結束,為避免勞民傷財也未舉 行,算一算此期間有長達24年沒有舉行國慶 閱兵。直到1981年,根據中國大陸第二代領 導核心鄧小平的提議,中國大陸中央、中央 軍委決定恢復閱兵。⁷值得注意的是,1984 年,鄧小平為展現改革開放成績和提高個人 威望,破例在35年國慶時舉行大型閱兵式, 在時間選擇上與過去迥異。之後才又重新回 到了逢十年舉行閱兵的規律,1999年建國50 周年閱兵一次,2009年建國60周年閱兵一 次。8如果按照10年一大慶的規律,那麼下次 閱兵應該是在2019年舉行。

此次大陸「反法西斯戰爭勝利70周年」 閱兵,不僅打破逢十閱兵的慣例,甚至還打 破了十月一日舉行的慣例。⁹中國大陸退役

^{5 &}quot;Putin says to join Xi in celebrating WWII victory in Beijing", Xinhua, May 8, 2015, website: http://news.xinhuanet.com/english/2015-05/08/c_134222837.htm

⁶ 羅印冲,「共軍現代化從閱兵編隊看門道」,旺報,2015年2月10日,版3。

⁷ 張蜀誠,「從解放軍三戰看中國九三閱兵」,全球防衛雜誌,第368期,2015年4月,頁12-14。

^{8「}中國將首次『非國慶大閱兵』解讀玄機」,人民日報,2015年1月27日,版6。

少將羅援表示,「每個國家都有自己的國情 狀況,舉行大閱兵的時間選擇、方式、目的 均有所不同。對於中國來說,大閱兵一方面 是為了慶祝當年的勝利,緬懷先烈,另一方 面也可以鼓舞士氣、凝聚民心,在展示國防 現代化成果的同時,也是在彰顯我們的精神 風貌以及維護中國國家主權的決心意志。」 10另外,根據中國大陸宣傳喉舌機關的《人 民日報》的分析,中國大陸此次打破「五年 一小慶、十年一大慶,逢大慶舉行閱兵」慣 例,除為紀念抗戰勝利70周年,其背後更有4 大原因:一、展示中國軍事實力;二、震懾 日本,向世界官示北京維持戰後世界秩序的 堅定決心;三、向國人展示共軍的軍容、軍 貌、軍心、軍備,凝聚國人信心,增加自豪 感;四、向腐敗分子展示,除了紀委、政法 系統這兩個「刀把子」外,解放軍這個「刀 把子」也牢牢地掌握在黨和人民手中。"顯 示,北京當局有其由內而外的特殊政治戰略 意圖。

二、三戰與前置性三戰

筆者於2004年起在軍事學術期刊發表相關研究,並持續追蹤北京在東海畫界、無暇號、日本國有化釣魚臺以及中國大陸劃設東海防空識別區等事件中,北京所採取的三戰策略。目前,則針對大陸在臺灣海峽貼近臺海中線劃設新航線的三戰想定進行追蹤性研究。有關三戰的定義,中國大陸軍方已

有定調說法,其他地區專家學者也通常予以 沿用;不過,根據筆者過去研究歸納認為, 要能與共軍其他陸、海、空、航天、電磁、 網路等不同空間層次作戰定義相結合,似乎 以尋求在三戰領域自由行動並在必要時阻 止、削弱甚至摧毀敵方在三戰領域的相關能 力。更值得注意的是,三戰各個元素,實際 上對應著影響人類認知的「法」、「理」、 「情」層面,因此可被視為針對認知的「整 體心理戰」。

證諸中國大陸「三戰」作戰概念的建 立到實際運用的歷程,可以發現自中國大陸 人民解放軍政治部於2003年年底頒發置工作 重點於法律戰、輿論戰與心理戰的《中國大 陸人民解放軍政治工作條例》至今已超過12 年。與其他物理性作戰不同,三戰的對象 不僅在針對包括對臺、美、日等國家,以及 在海上閱兵、亞丁灣護航與劃設東海防空識 別區等事件擁有多次「實戰」經驗,而且在 作戰理論上幾已臻成熟之境。有關三戰的定 義,本文主張要能與共軍其他陸、海、空、 航天、電磁、網路等不同空間層次作戰定義 相結合,似乎以「爭取在法律、輿論與心理 空間的自由行動(合法性、話語權與制情權) 並在必要時阻止、削弱甚至摧毀敵方的相關 能力」為宜。

值得注意的是,一般論者在分析北京的「三戰」策略及相關具體作為時,都以整

9 陳筑君,「旺報觀點-中日續舞劍關係難好轉」,旺報,2015年1月26日,版4。

10 「羅接:外電稱『中國未來7年擬4次閱兵』猜測成分多」,環球時報,2015年2月15日,版4。

11 陳柏廷,「解放軍5月獲邀紅場閱兵」,旺報,2015年2月7日,版4。

體的角度論述之,這樣的分析模式容易讓讀者能有系統性與整體性的理解。但作者必須強調,與其他陸海空天電等物理作戰不同的是,無論是法律戰、輿論戰或是心理戰都貫穿作戰前、作戰全程與作戰後等三階段。本文主要探究的,在於中國大陸作戰前的三戰策略與作為,也就是分析中國大陸閱兵前的前置性三戰。

中國大陸閱兵的前置性三戰

基於中國大陸已崛起為全球性強權,本 文嘗試從大陸內部、兩岸、區域與全球等層 次,分析北京此次閱兵的前置性三戰戰略及 其具體作為。

一、閱兵的前置性法律戰

所謂法律戰,就是爭取在法律空間的 行動自由(合法性與正當性),並在必要時剝 奪敵人相同能力。從中國大陸劃設東海防空 識別區一事看,北京逐漸從國際法進行法律 戰,逐漸發展至從國際慣例進行法律戰,此 次閱兵亦然。中國大陸選擇在九月三日舉行 閱兵,意在透過紀念抗日勝利七十週年來遂 行下列由內而外四個層次的法律戰:

(一)內部層次

在閱兵對內部層次的法律戰方面,北 京大陸宣傳中國共產黨與解放軍在抗戰時期 的功績,以維護與鞏固其統治的合法性與正 當性。此一宣傳論調不僅寫在大陸的歷史教 科書中,北京也多次透過媒體與軍事名嘴反 覆盲傳。例如,針對此次閱兵的意義,大陸 戰略文化促進會常務副會長兼秘書長羅援強 調,「中國共產黨對全民族抗戰勝利的貢獻 功不可沒;一是盲導建立並堅決維護了抗日 民族統一戰線,創造性地解決了長期困擾中 國的力量凝聚問題;二是提出並貫徹了全面 抗戰路線和持久戰的戰略總方針,創造性地 解決了以弱勝強的戰爭方略問題,形成了人 民戰爭的汪洋大海;三是開闢了廣闊的敵後 戰場,承擔了最困難的戰略任務。」同時, 羅也指出,「國民黨中的抗戰將十在對日作 戰中的貢獻功不可沒,不過,國民黨在抗戰 初期,堅持『攘外必先安內』的政策,貽誤 了戰機;在相持階段,掀起3次反共高潮,幹 了親者痛仇者快的事,在戰略指導方面也有 許多值得反思的地方。」12

顯示出在國內層面,北京藉紀念抗日勝利確立中國大陸政權在抗戰功績,讓大陸人民因「中國夢」與「強軍夢」而心生自豪感,以利弘揚愛國主義,增進人民對政權合法性的支持。香港《中評社》便指出,北京政府利用閱兵活動弘揚愛國主義精神,增強凝聚力。¹³

此外,多數國際評論家認為,掌權尚不 足3年的習近平之所以決定舉行閱兵,目的在 彰顯大陸不斷增長的軍事實力,以及身兼國 家與中國大陸軍委主席的習近平本人對軍隊

¹² 羅援,「為中國對二戰勝利的貢獻正名,新華網,2015年2月1日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2015-02/01/c_127445564_3.htm

^{13 「}北京軍事外交的三大目標 消除中國威脅」,環球時報,2015年2月1日,版1。

的控制力。¹⁴澳門國際軍事會會長黃東認為,「習近平近期在軍隊掀起反腐風暴,打掉前軍委副主席徐才厚等一批『大老虎』,並藉著任內第一次閱兵展示反腐、治軍成果,同時也可以通過大規模的閱兵展示軍威,進一步鞏固其軍權」。¹⁵《人民日報》在1月26日的官方微信中一篇「中國今年為何大閱兵」發文中指出,在反法西斯戰爭勝利70周年舉行大閱兵,目的之一向腐敗分子展示,除了紀委、政法系統這兩個「刀把子」外,解放軍這個「刀把子」也牢牢地掌握在黨和人民手中。

(二)兩岸層次

在兩岸層次,鞏固北京政權在國際上代表中國唯一合法性地位,持續否定中華民國國際主權,始終是中國大陸在兩岸層次中三戰的主軸。中國大陸外交部長王毅2015年2月23日在紐約聯合國總部主持安理會公開辯論時表示:「中國是二戰的主要戰勝國,中華兒女為反抗侵略付出了巨大犧牲,中華民族為開創和平作出了歷史性貢獻。」¹⁶這句話在臺灣內部掀起爭議並引起我國國防部的抗議。有些學者認為,王毅此番談話中所指的「中國」並沒有值得爭議之處,但若考慮到北京一向主張「中華民國已被中華人民共和國所取代」,北京政權是中國唯一的代表政

權;王毅這番話顯然意味著中華人民共和國是二戰的戰勝國。此種談話意涵,當然引發臺北政府的抗議。不過,這也顯示中國大陸三戰在兩岸層次的戰略意圖,亦即否定中華民國的存在與合法性。

大陸為了爭取抗戰歷史主導權,勢必也 將爭取國民黨要員、臺灣高階離退將官或抗 戰老兵出席此次閱兵,作為兩岸關係和緩的 指標並有利於對臺進行統戰;對此,臺灣競 爭力論壇執行長謝明輝2月24日出席「三羊開 泰-2015新春記者會」時指出,若中方能主 動邀請國民黨主席朱立倫出席紀念活動,將 是修補因「服貿協議」、張顯耀案而受損的 兩岸關係的重大契機。臺灣經濟研究院董事 邱毅也認為,面對抗戰紀念日,兩岸可以有 共同的呼應,此舉將對現在兩岸陷入僵局的 局面能有所轉圜,開創轉機。¹⁷

為了有利於統戰,且有助於北京在兩岸 抗戰功績的合法性地位,國臺辦特別發出聲 明指出,「今年是中國人民抗日戰爭暨世界 反法西斯戰爭勝利70周年,也是臺灣光復回 歸祖國70周年。大陸方面將隆重舉行一系列 紀念活動。抗戰勝利是全民族的勝利,我們 歡迎臺灣同胞參加紀念活動,希望兩岸同胞 通過紀念抗戰勝利,銘記歷史、緬懷先烈、 團結一致、攜手同心,共同致力於推進兩岸

- 14 朱建陵,「抗日70周年兩岸爭話語權」,中國時報,2015年2月22日,版2。
- 15 陳筑君,「對日施壓習近平將破例閱兵」,旺報,2015年1月26日,版2。
- 16 「王毅:中國是二戰主要戰勝國」,中國評論新聞網,2015年2月25日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1036/3/4/9/103634965.html?coluid=202&kindid=11693&docid=103634965&mdate=0224151316
- 17 黄甦俞,「共同紀念抗戰勝利解兩岸僵局」,旺報,2015年2月25日,版4。

關係和平發展和中華民族偉大復興。」¹⁸值得注意的是,兩岸雖尚未能進行官方的軍事及歷史交流,但已有退役老將在檯面下進行兩岸抗日歷史的合作。前國防部副部長、中華戰略學會理事長王文燮退役上將3月14日指出,他曾送了一本《中國抗日戰爭真相》及《中國對日抗戰——日本投降書》複印本給大陸外交部長王毅,讓王毅帶到聯合國去,要求日本駐聯合國代表正視歷史。¹⁹國防部發言人羅紹和2月3日則提醒國軍退役的前輩們,「在前往大陸時,要深入體會中國大陸的動機及目的,不要被中國大陸統戰的手段所運用。」²⁰

(三)區域層次

在區域層次,閱兵將有助於大陸團結二 戰時環太平洋地區受到日本侵略的國家,支 持對中國大陸有利的戰後區域秩序。²¹例如, 美國就擔心大陸與韓國會借助這次紀念,聯 手掀起反日高潮,而使日本與韓國更加離心 離德。²²對於日本首相安倍晉三4月29日於華 府對美國國會發表演說,在提及二戰歷史時 表示「痛切反省」,承認給亞洲民眾帶來痛 苦的事實,但並未使用「侵略」、「道歉」 等字眼。²³亞洲鄰國紛紛對此深表遺憾。北 京外交部發言人洪磊隔日在例行記者會上表 示,中方一貫敦促日本政府和領導人本著對 歷史負責任的態度,恪守「村山談話」等歷 屆內閣關於正視和深刻反省侵略歷史的表態 和承諾。²⁴

再者,廓清中、日法理正邪地位,並以此反制日本修改和平憲法與解禁集體自衛權的合法性與正當性。北京堅持,絕對不容許日本當局顛覆二戰勝利果實和戰後和平秩序,也絕對不容許安倍晉三政權修改和平憲法、解禁集體自衛權向和平反撲。²⁵對於日本防衛省準備修改《防衛省設置法》第十二條,將引入「運用一體化」方針,即自衛隊的部隊運用(作戰)以武官為主體。這將完成由文官優勢向武官優勢的轉變,文官控制武官的文官統治體制將被廢除。有學者認為,如果法律這樣改,則文官將無法介入軍事領域,武官的優勢地位將得以確立。在強化防衛力量的大潮中,這是一個非常令人不安的動向。日本在二戰前正是將軍事全權委託給

- 18 王永雪, 「范麗青: 歡迎臺灣同胞參加閱兵紀念活動」,中國評論新聞網,2015年3月11日,網址: http://hk.crntt.com/doc/1036/5/9/2/103659282.html?coluid=1&kindid=0&docid=103659282&mdate=0311113037
- 19 張國威,「在聯大指控日兩岸檯面下合作」,旺報,2015年03月15日,版3。
- 20 張國威,「退將參與陸閱兵國軍:小心統戰」,旺報,2015年2月4日,版3。
- 21 張國威,「抗戰大閱兵中國夢一石五鳥」,旺報,2015年2月1日,版11。
- 22 余東暉,「華府觀察:美方憂中韓借紀念抗戰掀反日高潮」,中國評論新聞網,2015年3月20日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1036/6/9/2/103669223.html?coluid=1&kindid=0&docid=103669223&mdate=0320002204
- 23 Ken Marotte, "Rethinking Japan's Record on Apologies", The Diplomat, April 29, 2015, website: http://thediplomat.com/2015/04/japans-apologies-in-context/
- 24 李道成、黄菁菁,「中國促日恪守反省承諾」,中國時報,2015年5月1日,版3。

軍人,才使日本陷入戰爭之中。廢除文官統 治體制,這是對歷史教訓的背叛。²⁶

此外,北京也譴責美日最新通過的防衛 指針,確認雙方在網路、太空等防衛合作走 向全球化合作,此一作法無疑針對大陸,且 背離和平。27大陸外交部指出,美日同盟是 在冷戰時期形成的雙邊安排,美日雙方有責 任確保美日同盟不損害第三方利益,不損害 亞太地區的和平與穩定。28大陸國防部新聞發 言人耿雁生4月30日指出,美日強化軍事同盟 國家、美菲舉行大規模聯合軍演,展示「肌 肉」,無助於本地區的和平穩定,展現北京 對美國與其盟國的強烈不滿。中國大陸官方 《人民日報》旗下「環球網」4月30日發表社 評,稱「新《美日防衛合作指針》是亞洲新 危險源」,認為新《美日防衛合作指針》在 東亞造成的惡劣影響,正逐漸擴散,它公然 將釣魚臺列嶼納入日美安保的範圍,並鼓勵 日本自衛隊走向全球。29

(四)全球層次

在全球層次,中俄印三方外長在2月2日

會晤後發表聯合公報宣示,2015年是聯合國 成立70周年,向所有反對法西斯和爭取自由 的人們致敬。中俄印宣布將致力阻止戰爭和 衝突,並歡迎將「紀念二戰勝利70周年」列 入第69屆聯合國大會議程,支持會員國舉辦 紀念活動。30四天後,大陸外交部表示,中俄 雙方今年將共同舉辦二戰勝利70周年慶祝活 動, 並安排兩國領導人相互出席; 此外, 俄 方也將激請由60名中國軍人組成的代表團參 與閱兵。31顯示出,北京以贏得抗日戰爭勝利 和世界反法西斯戰爭勝利的身分,高調要維 護二戰戰後全球和平秩序。對此,在衛國戰 爭勝利週年當天致詞時,俄羅斯總統普丁也 忍不住暗批美國一記,他說,有國家企圖建 立「單極」(unipolar)世界秩序。他並強調, 必須發展一個讓所有國家享有平等安全的體 系。32

此外,2015年2月24日,大陸倡議聯合 國安理會舉行關於二戰結束70周年和聯合國 成立70周年的公開辯論會,並由中國大陸外 交部長王毅以安理會主席身分主持,主題是

- 25 薛寶生,「中國大閱兵日本唯一出路是決裂戰爭」,中國網,2015年1月28日,網址:
- 26 「日本欲廢除自衛隊文官體制學者:背叛歷史教訓」,新華網,,2015年2月24日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2015-02/24/c 127513235.htm
- 27 Shannon Tiezzi, "China Decries New US-Japan Defense Guidelines", The Diplomat, May 1, 2015, website: http://thediplomat.com/2015/05/china-decries-new-us-japan-defense-guidelines/?utm_content=buffer790ee&utm_medium=social&utm_source=facebook.com&utm_campaign=buffer
- 28 「白話外交:中國用三句話警告美日」,中國評論新聞網,2015年4月30日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1037/3/3/6/103733652.html?coluid=202&kindid=11695&docid=103733652&mdate=0430174506
- 29 摘自陳一新,「美日擴大安保聯盟有利中國?」,旺報,2015年5月8日,版12。
- 30 黄甦俞,「戰勝70周年中俄元首互訪閱兵」,旺報,2015年2月7日,版10。
- 31 「中俄領導人互訪慶二戰勝利已醞釀至少1年」,新京報,2015年2月7日,版2。
- 32 尹德瀚,「俄紅場大閱兵尖端武器展軍力」,中國時報,2015年5月10日,版1。

「維護國際和平與安全:以史為鑒,重申對《聯合國憲章》宗旨和原則的堅定承諾」。³³對此,日本《讀賣新聞》認為,北京打算開展一場國際運動,以強調維持以「戰勝國」為中心的戰後秩序。此次辯論會是其中一個重要環節。³⁴顯然,北京倡議此一辯論會的目的乃意圖藉此重申以「戰勝國」為中心的戰後秩序,在二戰歷史問題牽制日本與美國。³⁵

值得注意的是,王毅在演講中提出四點主張,強調中方呼籲世界各國尤其是主要大國應當強化合作意識,摒棄對抗思維,通過各方協商合作解決困擾世界和地區和平發展的重大問題。³⁶顯見大陸此舉不僅有促使美國體察在冷戰結束後,全球體系應該回到對抗法西斯的國際體系,而應正視中國大陸強權地位與應有勢力範圍,更有勸阻美國與國際繼續支持日本與臺灣的戰略用意。

二、閱兵的前置性輿論戰

美國哈德遜研究中心中國戰略研究主任 白邦瑞(Michael Pillsbury)於新著《百年馬拉 松》中披露,大陸有一項針對美國的「戰略 欺騙計畫」(Strategic Deception Program),對 美國歷屆政府進行欺騙,企圖建構有利其國家利益形象,並在最後由中國大陸主導的體系替代美國主導的世界秩序。白氏的論點儘管不無爭議,但卻側面證實北京對輿論戰的重視,值得警思。

所謂輿論戰,就是爭取在輿論空間的 行動自由(話語權),並在必要時剝奪敵人相 同能力。中華文化推廣協會理事長、前新聞 局局長趙怡指出,在全球化時代的資訊洪流 中,當今新興國家莫不試圖藉著新媒體的勢 頭與管制鬆綁的風潮,繼續爭取在國際論壇 上的發言權。大陸也不例外,為取得輿論空 間的話語權,北京積極提升電視英語頻道的 質量,並循商業模式行銷全球,並改以符合 國際規格的全新面貌出現;同時,也收購國 際知名新聞頻道,以利將北京的觀點透過國 際化的表達方式傳播全世界。37孔子學院是中 國軟實力的傳播者之一。這是世界上規模最 大的教育項目之一,類似於英國文化協會、 德國的歌德學院和俄羅斯世界基金會。2013 年,中國撥款2.78億美元用於扶持孔子學 院,是2006年的6倍。³⁸再者,由於體認到議

- 33 「王毅主持安理會維護國際和平與安全辯論會」,中國評論新聞網,2015年2月25日,網址: http://hk.crntt.com/doc/1036/3/4/3/103634396.html?coluid=202&kindid=11691&docid=103634396&mda te=0224095344
- 34 「中國主辦二戰辯論會 強調對日戰勝國地位」,中國評論新聞網,2015年2月23日,網址: http://hk.crntt.com/doc/1036/3/8/103633806.html?coluid=202&kindid=11693&docid=103633806&mda te=0223171853
- 35 陳柏廷,「『文攻』日本陸重啟二戰議題」,中國時報,2015年2月24日,版3。
- 36 「外媒稱中日『暗戰』聯合國辯論會」,中國評論新聞網,2015年2月25日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1036/3/5/8/103635845.html?coluid=218&kindid=11710&docid=103635845&mdate=0225104406
- 37 趙怡,「沒話語權就沒軟實力」,旺報,2015年2月3日,版4。
- 38 羅印冲,「春晚主持陣容強全球免費播出」,旺報,2015年2月3日,版10。

程設定是和軍力展示同等重要,大陸除了強 化多種官方的外交手段之外,也透過軍文外 交官參與或主辦國際交流、在國際媒體發聲 或撰文,並試圖將香口論壇升級為與香格里 拉對話對等的論壇,作為討論地區安全問題 的首要平臺,以利進行國際輿論戰。大陸軍 事科學院專家王新俊說,解決亞洲的安全問 題,既不能套用別人的思維和經驗,更不能 指望外部勢力的插手和干預,亞洲需要一個 自己搭建的平等對話平臺。39更有甚者,北京 今年1月起,北京決定建構「具中國特色」新 型智庫體系,40在現有3000多個研究中心,重 點建設50至100個具備全球聲望的專業化高端 智庫,期使在為國家利益服務的同時,也能 藉輸出思想增強大陸的國際影響力和國際話 語權。41

(一)內部層次

在閱兵輿論戰的國內層次而言,其宣傳 重點在於彰顯不畏強權與寸土不讓的精神, 滿足大陸民族主義情緒與崛起後的自豪感; 為此,大陸去年初立法將九月三日訂為抗戰 勝利紀念日後,各地開始推動抗戰遺跡的恢 復工作,總計將新建或重修八十處抗戰紀念 館或抗戰遺址。例如上海四行倉庫將花兩億 人民幣(約臺幣十億二千萬臺幣)修復如舊, 將是大陸第一個回復原貌的抗戰遺址。⁴²更 重要的是,北京也希望藉著此次閱兵,彰顯 中國大陸政權在抗戰的歷史功績。因此,中 國大陸官媒與解放軍人士陸續抨擊大陸民間 的「張靈甫熱」,中國大陸解放軍前南京軍 區副司令員王洪光的文章甚至批評,抗日反 共名將張靈甫「不是名將,是解放軍手下敗 將」。⁴³另有部分共軍將領認為,懷念張靈甫 是「項莊舞劍,意在沛公」,暗示懷念張靈 甫就是在給當局難堪。⁴⁴

大陸領導人習近平2014年在紀念抗戰69 周年時,重申「中國共產黨的中流砥柱作用 是中國人民抗日戰爭勝利的關鍵」。對於國 民黨在正面戰場的貢獻,習未再強調。⁴⁵這顯 示出,大陸在抗戰的文宣戰上,安內更重於 攘外。

(二)兩岸層次

北京大閱兵,除了作為中國大陸總書記習近平「中國夢」的一環之外,也在進一步 搶奪兩岸間的對日抗戰話語權。⁴⁶近年來,關 於抗戰史實,兩岸多有「共同紀念」、「共

- 39 熊爭豔,「2014中國軍事外交:安全衛士,和平使者」,新華網,2014年12月25日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2014-12/25/c_1113780882.htm
- 40 薛福康,「建設新型智庫是一項系統工程」,學習時報,2015年2月2日,版26。
- 41 「中國打造新型智庫 積蓄全球思想影響力」,中國評論新聞網,2015年2月1日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1036/0/2/1/103602152.html?coluid=7&kindid=0&docid=103602152&mdate=0201093924
- 42 陳言喬,「大手筆花10億大陸重修四行倉庫」,聯合報,2015年5月6日,版13。
- 43 張國威,「扭曲張靈甫國防部痛批陸如日」,,2015年2月4日,版4。
- 44 宋秉忠,「尊重歷史化解國共仇恨」,,2015年2月4日,版4。
- 45 朱建陵,「抗日70周年兩岸爭話語權」,中國時報,2015年2月22日,版2。
- 46 朱建陵,「抗日70周年兩岸爭話語權」,中國時報,2015年2月22日,版2。

同編史」的建議。儘管大陸自2005年至今已逐漸有限度地承認國軍抗戰功績,愈來愈多國民黨的抗戰史實在大陸各地被真實呈現,新華社稱,此一情況展現中國大陸的執政自信。復旦大學日本研究中心主任胡令遠指出,隨著兩岸關係的緩和,國民黨在正面戰場上的作用得到更全面的認識,「最終會還這段歷史一個客觀公正的評價」。47如此也有利於達到對臺輿論戰與統戰雙重效果,然而至今為止,北京仍強調自身在抗戰的主要功績,將國民黨放在次要的位置。

對於臺灣有評論認為大陸是要爭奪對 抗戰勝利的話語權,香港《中評社》批評認 為,「這樣解讀太狹隘了,是錯誤的。有關 大陸今年將舉行大閱兵的政治目的,官方媒 體早已表明,是為展示軍事實力、震懾日 本、凝聚國內信心,以及展現軍隊牢牢掌控 在黨手中的事實。大閱兵顯然並非著眼於兩 岸。」⁴⁸北京《環球時報》甚至對我國國防部 發言人的反駁斥之為「用很情緒化的語言指 責大陸歪曲國共兩軍的抗戰表現,並介入大 陸媒體關於張靈甫是否是抗日名將的爭論。 其談話的激烈調子就像是在互聯網發言一 般。」⁴⁹大陸對臺輿論戰攻勢,使本已過度忽略抗戰史的後者,⁵⁰在出版自由的情況下,更容易為中國大陸官方史觀所影響。立委林郁方表示,北京藉紀念抗戰實施統戰,如果我方全無作為,屆時有老兵、退將前往對岸參加,國內勢必又淪入互相攻訐。⁵¹

(三)對日層次

英國國家廣播電臺(BBC)新聞評論指 出,今年是中國反法西斯戰爭勝利70周年, 加之最近日本首相安倍晉三推動修憲以擴大 日本自衛隊海外派遣範圍,今中日之間的歷 史闡釋論戰格外引人關注。為有效制衡日 本,除藉閱兵「武嚇」,大陸也祭出「文 攻」招式。在區域層次,北京輿論戰重點在 妖魔化日本政府形象。2015年1月29日,大陸 駐日本大使館發言人何振良在論及抗戰七十 週年紀念活動時表示,希望日方切實恪守迄 今在歷史問題上作出的有關表態和承諾,以 實際行動走和平發展道路,取信於國際社 會,為地區和平與穩定發揮建設性作用。523 月8日上午,在中外記者會上,大陸外交部長 王毅與日本國營電視臺NHK記者就日本二戰 侵略歷史針鋒相對;王毅說:「70年前,日

- 47 黃忠榮,「中國大陸展自信正視國民黨抗日史」,旺報,2015年4月5日,版9。
- 48 「快評:籌辦抗戰大閱兵 非為爭奪抗戰正統」,中國評論新聞網,2015年2月4日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1036/0/7/1/103607154.html?coluid=111&kindid=0&docid=103607154&mdate=0204020421
- 49 蕭爾,「中國官媒:臺軍方發言人『言論情緒化』」,BBC中文新聞網,2015年2月4日,網址:http://www.bbc.co.uk/zhongwen/simp/china/2015/02/150204_china_taiwan_military_history_ww2
- 50 程嘉文,「直言集/應卯式慶祝抗戰勝利就有詮釋權?」,聯合報,2015年2月3日,版7。
- 51 程嘉文,「爭抗戰正統立委建議紀念閱兵」,聯合報,2015年2月3日,版7。
- 52 「中國駐日使館:中方今年舉行抗戰勝利紀念活動」,中國評論新聞網,2015年1月29日,網址: http://hk.crntt.com/doc/1035/9/7/8/103597820.html?coluid=202&kindid=11693&docid=103597820&mda te=0129172630

本輸掉了戰爭,70年後,日本不應再輸掉良知。」⁵³上述北京領導人的談話等於反面暗 批東京政府沒有恪守承諾、沒有以實際行動 走和平發展道路,更沒有為區域穩定做出貢 獻。

更有甚者,大陸國家主席習近平於出訪前夕,在《俄羅斯報》發表題為〈銘記歷史,開創未來〉的署名文章,強調二戰期間中俄兩國患難與共,形成堅不可摧的戰鬥友誼,並提到毛澤東的長子毛岸英作為白俄羅斯軍坦克連指導員,轉戰千里,直至攻克柏林的英勇事蹟。但其中耐人尋味的是,文中提到「中俄雙方反對否認、歪曲、篡改第二次世界大戰歷史的圖謀和行徑」,54似有針對日本首相安倍晉三在美國國會的演講表達不滿。

在輿論媒體方面,大陸《中國網》一篇文章指出,「以安倍晉三為頭目的日本政府,…,依然是欺騙世界。…,他的談話依然是在狡辯,是在褻瀆和平。」55日本護衛艦「出雲號」2015年3月25日正式服役,其命名源自日本一戰時一艘巡洋艦的名字,該艦服役至二次大戰被美軍炸沉。日本讓一些舊艦名在自衛隊「復活」,大陸官媒也痛批,這如同把戰犯牌位放進靖國神社供奉一樣放肆。56《環球時報》指出,日本能否永不再走軍國主義邪路,曾被它侵略的國家都有疑

慮,加上日本政府對承認二戰侵略罪行惜字如金,社會蔓延「自己是二戰受害者非加害者」的情緒,若國際持續睜一隻眼、閉一隻眼,難保日本得寸進尺,今後出現備戰擴軍的激進行為。該報更表示,日本必須了解自己不斷給東亞穩定帶來麻煩,無論是解禁集體自衛權,或「出雲號」投入現役,都正以錯誤方式與周邊國家互動,也將成為日本實現國家正常化的障礙。舊「出雲號」在日本擴張路上最終葬身大海,新「出雲號」也不可能成為日本安全的決定性角色,為了亞洲更為了它自己,但願別再看錯該走的路。

對於日本政府針對南京大屠殺的表態是:「不能否定存在殺害非戰鬥人員及搶掠的事實」,但有關受害人數有多種說法,很難做出認定。日本《產經新聞》甚至指出,部分曾在1937年進入過淪陷後南京城的舊日軍軍官和士兵均作證稱「當時城裡沒有人,因此也不可能有過大屠殺」。對此,《環球網》提出駁斥,指出南京大屠殺是日本軍國主義在侵華戰爭中犯下的殘暴罪行,鐵證如山,國際社會對此早有定論。然而日本右翼及部分媒體斷然否認南京大屠殺,企圖美化侵略戰爭的行為。文章並引述大陸外交部說法,「日本國內極少數人試圖抹殺、掩蓋、歪曲這段歷史」。57北京駐日本大使程永華呼籲,日方能以紀念戰後70周年為契機,認真

- 53 盧素梅、宋秉忠、戴瑞芬,「日侵中史王毅與NHK針鋒相對」,2015年3月9日,版2。
- 54 蔡浩祥,「中俄二戰患難與共不滿安倍演說」,旺報,2015年5月8日,版10。
- 55 薛寶生,「中國大閱兵日本唯一出路是決裂戰爭」,中國網,2015年1月28日。
- 56 林芳如,「日準航母『出雲號』服役陸批放肆」,中國時報,2015年3月26日,版12。
- 57 盧素梅,「稱南京屠殺捏造日媒扭曲歷史」,旺報,2015年2月18日,版9。

審視和思考歷史,信守「村山談話」等反省歷史的承諾,與過去軍國主義侵略歷史徹底 劃清界限。58

(四)全球層次

在全球層次,北京力求聯結全球反法 西斯的輿論力量,進一步孤立日本並讓美國 難以偏袒東京。大陸媒體的報導指出,2014 年12月,有16個國家和地區的戰爭紀念館設 施相關人員和研究人員在北京舉行了研討 會。北京代表會中提議設立旨在加強各國紀 念館設施合作的「世界反法西斯戰爭博物館 聯盟」。今年1月28日,大陸外交部長王毅 在北京會見來華訪問的以色列外長利伯曼時 指出,「猶太民族、中華民族以及世界上許 多國家和人民都曾受法西斯和軍國主義侵略 之害,都曾在反法西斯戰爭中相互支持幫 助。…。中國人民願以紀念反法西斯戰爭勝 利70周年為契機,與世界上所有熱愛和平的 人民一道,銘記歷史教訓,捍衛二戰成果, 開闢人類社會更加和平的未來。」59

此外,王毅在安理會的發言中陳述「反 法西斯戰爭的歷史事實早有公論」之後,強 調說「但仍有人不願意承認,甚至企圖為侵 略翻案,為罪行開脫」。王的此番談話隨即引發日本官員一連串的反駁,日本常駐聯合國代表吉川元偉2月23日在發表演講時4次提及日本是「熱愛和平的國家」。隔日,在例行記者會上,日本內閣官房長官菅義偉再次回應說:「日本在戰後70年間,站在對上次大戰的深刻反省之上,作為和平國家為世界的和平和繁榮作出了貢獻。」60然而,聯合國總部5月5日舉辦二戰結束70周年紀念儀式,中國代表劉結一再度痛批日本不願面對過去的侵略歷史,是廣大二戰受害國人民所不能容忍的。61

北京外交部發言人華春瑩在記者會上被問及2015年閱兵問題時表示:「中國同有關國家一道舉辦相關紀念活動,正是為了喚起每一個善良的人對和平的嚮往和堅守,喚起世界各國人民對歷史的記憶和對和平的珍惜,表明維護二戰勝利成果和戰後國際秩序、維護世界和平的堅定立場。」⁶²王毅在前述所提及的公開辯論會中,除了暗批日本之外,也強調北京的立場是「要和平,不要衝突;要合作,不要對立;要公平,不要強權;要共贏,不要零和的國際思維」。⁶³從

- 58 黄甦俞,「陸主持安理會辯論劍指日本」,旺報,2015年2月24日,版10。
- 59 「王毅:以70周年為契機 開闢和平的未來」,中國評論新聞網,2015年1月29日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1035/9/7/0/103597099.html?coluid=202&kindid=11690&docid=103597099&mdate=0129113821
- 60 「外媒稱中日『暗戰』聯合國辯論會」,中國評論新聞網,2015年2月25日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1036/3/5/8/103635845.html?coluid=218&kindid=11710&docid=103635845&mdate=0225104406
- 61 蔡浩祥,「促日正視侵略歷史陸加大施壓」,旺報,2015年5月7日,版13。
- 62 「日媒:中國抗戰閱兵不光威脅日本還警告美國」,中國評論新聞網,?2015-01-28,網址:http://hk.crntt.com/doc/1035/9/5/1/103595198.html?coluid=7&kindid=0&docid=103595198&mdate=0128110756
- 63 張國威,「王毅籲國際合作提4要4不要」,旺報,2015年2月25日,版10。

華與王兩人的發言內容顯示,大陸外交還有 另一目標,就是消除「中國威脅」論並打消 外界對解放軍意圖及策略的猜疑。北京希望 能說服鄰國(及潛在的對手)相信其「和平崛 起」是真誠的。⁶⁴此外,為了避免在國際上顯 得咄咄逼人,不利其國家形象。大陸國務院 總理李克強接受英媒專訪時,就有關中日關 係指出,不是中方要揪住70年前問題不放, 而是歷史不能忘記。他更直指,今年是中國 人民抗日戰爭勝利70周年,這對中日關係既 是檢驗也是機遇,中日能夠以史為鑑就可以 面向未來,就有改善兩國關係好的機遇。⁶⁵

三、閱兵的前置性心理戰

所謂心理戰,同理,是在心理層次爭取 行動自由,並在必要時剝奪敵人相同能力。 與其他專家觀點不同,筆者認為大陸的心理 戰並非僅止於軍事層面,而如前國防部長林 中斌教授所指出的「超軍事」範疇,因此對 中國大陸而言,心理戰是硬實力(包括政治、 軍事、經濟等力量在心理層面的發揮。大陸 《騰訊網》軍事頻道專欄作家杜松濤認為, 今年的閱兵裝備規模不但不會縮小,相反很 可能會是一場新銳盡出的閱兵,徹底展示大 陸的軍事實力。他預測此次閱兵的最大看點 將是集中展示解放軍最先進的武器裝備,包 括堪與美軍F-22、F-35匹敵的國產第四代隱形戰機殲20、打擊範圍覆蓋美國全境的東風41洲際導彈、裝備戰略核潛艇的巨浪2潛射洲際導彈、能夠攻擊1500公里以外航空母艦等海上目標的東風21D反艦彈道導彈,以及運20大型運輸機。"毫不令人意外的,北京藉著軍備與軍容展示,遂行其由內部到國際社會的心理戰。

(一)內部層次

閱兵的心理戰在國內層次方面,誠如俄 羅斯紅場閱兵,有其內部因素考量,例如藉 軍威壯盛的民族主義緩解內政民怨。67北京政 府此次抗戰大閱兵破例在大陸國慶逢十以外 的日子舉行,也有展現反腐治軍成果、提高 解放軍十氣及展現習近平威望的作用,68並進 一步鞏固「以黨領槍」軍權的作用。同樣值 得注意的是,此次閱兵也是對共軍軍紀與訓 練紀律的心理素質檢驗。可以說,北京閱兵 的目的首先在於,整軍經武就是「強兵」, 凸顯中國已經壯大,成為強國事實。69外交學 院國際關係研究所教授李海東指出,「為了 銘記歷史、緬懷先烈、珍視和平,中國舉行 抗戰勝利70周年閱兵恰當其時。與以往國慶 日閱兵突出中國自力更生、自強精神與所取 得成就不同,此次閱兵將突出展示中國對世

- 64 「北京軍事外交的三大目標 消除中國威脅」,環球時報,2015年2月1日,版1。
- 65 林永富,「改善中日關係李克強:以史為鑑」,旺報,2015年4月17日,版10。
- 66 胡勇,「勝利日大閱兵」,旺報,2015年2月1日,版12。
- 67 林克倫,「閱兵鴻門宴現實主義下各取所需」,聯合報,2015年5月9日,版13。
- 68 「習將閱兵懾日」, 旺報, 2015年1月26日, 版1。
- 69 黄忠榮,「陸曝軍武進展有弦外之音」,旺報,2015年2月2日,版10。

界和平與國際秩序構建的主張與努力。」70

(二)兩岸與區域層次

大陸近年來致力發展軍隊與各項武器, 英國《路透社》5月8日報導,指中國大陸 打造軍隊, 意在用實力壓制日本。 71但事實 上,北京要壓制的主要目標還是在臺灣。美 國5月公布2015年《中國軍事與安全發展態 勢報告》指出,大陸持續追求長期、廣泛的 軍事現代化,藉此打贏短期、高強度的地區 衝突,準備應對臺海地區的潛在衝突依然是 中國軍事投資的主要驅動,此外,中國正在 加強對臺灣以外地區偶發衝突的重視程度, 包含東海與南海。72在兩岸與區域層次,共 軍展現快速打破軍事平衡的能力,以及對美 軍反介入的嚇阻,此一心理效應將對包括臺 灣在內的周邊地區,以及與大陸存在領土主 權爭端國家產生漣漪效應。因此,儘管大陸 外交部副部長程國平2015年2月17日表示, (閱兵)這一活動「不針對特定國家,不針對 今天的日本,與當前的中日關係沒有直接的 關聯」。然根據英國《經濟學人》網站報 導,大陸將第一次在抗戰勝利周年紀念日舉 行盛大閱兵式,藉閱兵彰顯軍力,在當前中 日就釣魚臺陷入激烈爭端下,不難看出在天 安門廣場彰顯軍力,有向日本傳達政治資訊 的意味。73前行政院長唐飛5月5日上午在華 美協同合作空戰史實回顧展上表示,中國大 陸不是跟我國爭,主要仍著眼於大陸與日本 的關係,因為日本願向美軍在二戰期間對抗 日本戰爭中殉難的官兵道歉,卻不願為其他 被侵略的國家道歉,「從沒講過一句道歉的 話」。⁷⁴曾任《鳳凰衛視》主持人、《香港衛 視》副總裁和執行臺長知名媒體人楊錦麟指 出,中國大陸的大閱兵,其中一個重要的目 的,就是向日本展示中國最先進的武器裝備 和軍事實力,敲打和警告日本不要在向右轉 的路上走得太遠,告誡東京政府北京現在有 能力捍衛自己的領土主權。75共軍展現快速打 破軍事平衡的能力,以及對美軍反介入的嚇 阻,此一心理效應將對周邊與大陸存在領土 主權爭端國家產生漣漪效應。

不過,曾如前面所分析,北京對臺基於「和平發展」對臺政策,⁷⁶將有可能邀請臺灣具指標性政治人物,以及抗戰老兵共襄盛

- 70 「中國將舉行閱兵紀念抗戰專家:有助強化凝聚力」,新華網,2015年3月4日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2015-03/04/c 127541695.htm
- 71 林瑞益,「大陸強軍路透解讀壓制日本」,旺報,2015年5月11日,版10。
- 72 U.S.DOD, Annual Report to Congress on China's Military and Security Developments Involving the People's Republic of China 2015, Office of The Secretary of Defense, April 7, 2015.
- 73 盧素梅,「難忍安倍拜靖國陸大閱兵表態」,旺報,2015年2月18日,版9。
- 74 洪哲政,「中國大陸抗戰閱兵唐飛解讀:針對日本不道歉」,聯合晚報,2015年5月5日,版6。
- 75 楊錦麟,「習近平會請誰參加反法西斯戰爭勝利70周年大閱兵?」, 灼見名家, 2015年2月4日, 網址: http://www.master-insight.com/content/article/3186?utm_source=Facebook&utm_medium=post&utm_content=3186&utm_campaign=facebook%20engage#sthash.vBDSiFAw.dpuf
- 76 有關中國大陸對臺「和平發展」政策,請參閱張蜀誠、吳建德與王瑋琦合著,四個寄希望:解構中國大 陸對臺戰略(臺北市:五南圖書出版公司,2014年9月)。

舉,以達統戰目的。此外,日本媒體還猜測 屆時將有國民黨的重要人物受邀赴京觀禮, 人選首推與中國大陸高層私交甚深的連戰, 但也有可能是新任主席朱立倫,甚至是剛卸 任主席職務的馬英九總統。⁷⁷但事實上,在雙 方主權互不承認的情況下,朱主席與馬總統 肯定不會參加,以免受到內部忠誠的質疑。

(三)全球層次

在全球層次方面,基於中、俄兩國在第二次世界大戰中的巨大傷亡與損失,但卻長久以來始終遭到國際刻意忽略。⁷⁸特別是,美國、歐盟與俄羅斯之間因為烏克蘭與克里米亞問題而關係緊繃,致使美國、英國、日本、及其它西方主要國家領袖對莫斯科所舉辦的衛國戰爭勝利70周年紀念予以杯葛,⁷⁹致使俄羅斯苦對二戰西方盟國領袖無一到場的窘境。⁸⁰另一方面,中美之間因東海、南海等問題橫生齟齬之際,大陸國家主席習近平決

定應邀出席紀念衛國戰爭勝利70周年閱兵活動,不僅是聯合國安理會常任理事國唯一參加的強權,而且還由解放軍三軍儀仗隊抽組一百餘人的方隊參加此次盛大閱兵。⁸¹此外,包括劉少奇、朱德等中國大陸建政元老後代也受邀出席。⁸²中國大陸外交部副部長程國平甚至進一步表示,雙方將簽署並發表關於深化全面戰略協作夥伴關係、倡導合作共贏的聯合聲明。⁸³中方的這個決定可謂雪中送炭。⁸⁴特別是,由於這是中國大陸解放軍軍隊,「首次」赴海外參加閱兵活動,政治軍事影響引發外界關注。⁸⁵

另一方面,俄羅斯總統普亭則將於9月訪 中並出席紀念活動。耐人尋味的是,中國軍 隊受邀參加,俄方安排俄羅斯軍隊緊隨中國 軍隊後出場接受檢閱,評論說,俄方這樣安 排是向外界展示中俄兩國關係的「麻吉」程 度。⁸⁶中俄雙方在法西斯活動的互相支持,除

- 77 胡勇,「勝利日大閱兵」,旺報,2015年2月1日,版12。
- 78 Josh Cohen, "West Must Compromise on Victory Day", The Moscow Times, Apr. 26 2015, p.14.
- 79 Jeremy Friedman, "The West Should Not Boycott Russia's Victory Day", The Diplomat, May 05, 2015, website: http://thediplomat.com/2015/05/the-west-should-not-boycott-russias-victory-day/
- 80 Michael Birnbaum, "One thing is missing from Russia's WWII remembrance the Allies", The Washington Post, May 9, 2015, p.2.
- 81 Shannon Tiezzi, "China's Xi Prepares to Visit Russia", The Diplomat, May 07, 2015, website: http://thediplomat.com/2015/05/chinas-xi-prepares-to-visit-russia/
- 82 陳柏廷,「10個外國方陣共軍儀隊高人一等」,中國時報,2015年5月8日,版7。
- 83 黄甦俞,「習近平將訪俄出席紅場閱兵」,旺報,2015年5月5日,版10。
- 84 「中國該不該出席紅場閱兵?」,中國評論新聞網,2015年5月3日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1037/3/6/4/103736431.html?coluid=202&kindid=11695&docid=103736431&mdate=0503102247
- 85 林克倫,「二戰70周年中、俄閱兵刻意相聚」,聯合報,2015年2月7日,版3。
- 86 Tom Parfitt, "Russia's Victory Day Parade marks new East-West divid", The Telegraph, May 9, 2015, website: http://www.telegraph.co.uk/news/worldnews/europe/russia/11594959/Russias-Victory-Day-Parade-marks-new-East-West-divide.html 蔡浩祥,「俄閱兵破例中俄軍隊緊鄰出場」,旺報,2015年5月7日,版13。

了增強自身心防效果之外,也對國際社會感 受到中俄兩國所結成的反美陣線,⁸⁷並在心理 層面產生某些效益。88必須說明的是,國內外 不少媒體強調這次閱兵「史無前例激請外國 首腦」,但實際上,從1949年至2009年北京 所舉辦的14次閱兵儀式中,國外元首出席閱 兵儀式至少有過兩次,因此說「史無前例」 若不是為了宣傳而刻意誤導,就是以訛傳訛 的錯誤。不過,此次閱兵為了從全球範圍孤 立、威懾日本政府, 89北京可能會廣邀美、 俄、英、法等二戰戰勝國、受殖民過的國家 如韓國、以色列等國元首參加此次盛會。90香 港《信報》援引消息報導指稱,上合組織成 員國、亞信機制成員國和歐盟部分國家都可 能是受邀國。此外,2013年9月起,大陸推出 具有第五代領導人代表性的「一帶一路」外 交策略,⁹¹因此是否邀請沿線國家元首,也將 是此次觀察的重點。

隨著大陸經濟持續發展,中國大陸軍 力信息化能力也快速提升,未來與美軍在全 球領域爭勝與爭取實質性聯盟的能力也正形 成,這將對華府的對臺、區域與全球政策產 生心理影響。日本《外交學者》網站2015年 1月28日發布了題為《中國閱兵是對日本和 美國的警告信號》的文章認為,此次中國閱 兵式首要原因是為了「展示中國的軍事力 量」;第二個理由則是為了吸引全世界注意 力,震懾日本。同時,對美國而言也是頗具 威脅性的信號。⁹²特別值得注意的是,在閱兵 之前的5月,中國大陸海軍兩艘054A導彈護 衛艦,5日穿越土耳其的博斯普魯斯海峽,進 入黑海。大陸國防部發言人耿雁生表示,中 俄海軍該月中旬將在地中海舉行聯合演習, 配合莫斯科紅場舉行的二戰勝利70周年閱兵 慶典。中方派出三艘軍艦參演,包括兩艘 054A護衛艦及一艘補給艦。美國評論家分析 認為,中俄兩國演習,是兩國歷史上首次在 地中海聯合軍演,將是中俄兩國對美國和歐 盟國家發送的一次政治信號。以此舉作為對 日本首相安倍晉三訪美期間,美日宣布強化 兩國軍事聯盟的回應。同時,也展示中國與 俄羅斯日漸親密的戰略夥伴關係。93澳門國

- 87 Richard Spencer, "A new world order? Putin and Xi put friendship on display", The Telegraph, May 9, 2015, website: http://www.telegraph.co.uk/news/worldnews/europe/russia/11594736/A-new-world-order-Putin-and-Xi-put-friendship-on-display.html
- 88 NicuPopescu, "Sanctions and Russia: Lessons from the Cold War", ISN, May 6, 2015, website: http://www.isn.ethz.ch/Digital-Library/Articles/Detail/?lng=en&id=190303
- 89 陳筑君,「對日施壓習近平將破例閱兵」,旺報,2015年1月26日,版2。
- 90 「中國閱兵或解密最新武器 或有外軍方陣亮相」,環球時報,2015年1月28日,版9。
- 91 有關習近平「一帶一路」戰略及其對國際與兩岸的影響,可參閱吳建德、張蜀誠,「中國大陸一帶一路戰略構想及其對兩岸關係影響」,空軍學術雙月刊,第645期,2015年4月1日,頁21-39。
- 92 「日媒:中國抗戰閱兵不光威脅日本還警告美國」,中國評論新聞網,2015年1月28日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1035/9/5/1/103595198.html?coluid=7&kindid=0&docid=103595198&mdate=0128110756
- 93 Jeremy Page, "China Parades Closer Ties in Moscow", Wall Street Journal, May 8, 2015, p.7.

際軍事學會會長黃東認為,俄羅斯因烏克蘭問題與西方鬧僵,黑海又是地緣政治敏感之地,「中國軍艦首次進入黑海,擺明了就是力挺俄羅斯。這次演習的政治意義,比軍事意義更大」。⁹⁴但若更精確地說,應該是心理意義比軍事意義更大。

結 語

從前面針對大陸閱兵的前置性三戰角 度所作的分析可知,北京的作戰對象涵蓋國 內、兩岸、區域與國際等範疇; 其次, 作戰 空間涵蓋法、理、情等人類認知領域;至於 作戰模式則兼顧軟硬的巧實力運用,且彼此 間互相支援、相輔相成,因此能形成統一 且集中的能量。95從文章前面所述可知,北 京「三戰」的另一個名詞就是「總體心理 戰」,然無論對內、對兩岸、對區域,以及 在全球方面,建構與鞏固「合法性」地位, 是遂行心理戰最根本的基礎,因此法律戰可 說是三戰的根基,並透過輿論戰廣為宣傳; 在法律存有爭議,或法律戰明顯居於弱勢 時,輿論戰與心理戰則成為彌補法律戰不足 的工具。由此可知,「以法制敵」將會是中 國大陸對敵進行三戰時所最優先事項。

就目前來看,北京儘管在前置性的法律 戰、輿論戰與心理戰方面頗有斬獲,但也遭 到美、日同盟的抵制,與俄國之間的友誼也 不是沒有問題; %其中,華府與東京所簽署 的新防衛指針,便在相當程度上抵消了中國 大陸對日三戰的效果。白宮國家安全會議亞 洲事務資深主任麥艾文更對中國大陸將舉行 抗戰勝利閱兵表示,閱兵能否釋出和解的訊 號?閱兵能促進療傷嗎?閱兵能採取前瞻性 做法嗎? 57 上述疑問,在在需要北京從輿論戰 方面好好進行說服與回答。

值得臺灣注意的是,大陸此次閱兵迥異於過去,對於抗日戰爭採肯定和推崇態度,同時也逐步承認國軍抗戰的犧牲和貢獻,此舉將有助於對臺統戰。不過,儘管大陸媒體近年已開始報導抗戰老兵當年的貢獻,但絕大多數媒體都不敢提及抗戰後老兵遭受迫害的事實。⁹⁸再者,中國大陸領導人始終以正統自居,在國內外大肆宣揚中國共產黨的歷史功績,否認張靈甫抗日名將地位等作為,儘管有利於三戰之遂行,卻與其對臺政策效果互相牴觸與衝突,不僅臺灣官學界對此甚為氣憤不滿,⁹⁹就連大陸內部也有異音。徐焰和王洪光兩位現役少將、中將副司令員,在官

- 94 「陸戰艦入黑海挺俄、警告美日」,世界日報,2015年5月7日,版15。
- 95 Stefan Halper, China: The Three Warfares (Washington, DC: Office of Net Assessment Office of the Secretary of Defense, 2013)p.25.
- 96 Keith Johnson, "Russia's Stumbling Pivot to Asia", Foreign Policy, May 8, 2015, website: https://foreignpolicy.com/2015/05/08/russias-stumbling-pivot-to-asia-putin-xi-natural-gas-gazprom-altai/?utm_content=bufferefdbf&utm_medium=social&utm_source=facebook.com&utm_campaign=buffer
- 97 賴昭穎,「美國挺安倍質疑大陸舉行抗戰勝利閱兵」,聯合晚報,2015年4月28日,版16。
- 98 陳言喬,「揪心對泣的抗戰專題採訪」,聯合報,2015年5月7日,版16。
- 99 張延廷,「浴血抗戰史中國大陸整碗捧去」,聯合報,2015年5月4日,版22。

媒發表專論,辱及我方抗日名將張靈甫,中國大陸拿張靈甫史實開刀,在大陸已引發不少「民國粉絲」的批評,解讀此舉是中國大陸試圖藉此扭曲抗戰史實。¹⁰⁰今年三月大陸全國兩會前,網上出現一篇西安西北大學近代史老師張恆致習近平公開信,張恆直言,大陸有必要重新修改撰寫抗戰史,宣傳真實的中國軍民抗日戰爭歷史。¹⁰¹

我國國防部發言人羅紹和在今年2月3日 針對抗日史實爭議表示,不管中國大陸辦什 麼活動,都無法抹煞中華民國國軍在8年抗戰 的犧牲和奉獻。羅進一步指出,過去數十年 中國大陸以不願負責任態度面對抗戰史時, 除了扭曲國軍貢獻之外,還會誇大共軍在8年 抗戰中的戰功。這種不負責任的態度,很難 符合中國大陸近年號稱要成為一個「負責任的國際成員」。因此,當中國大陸不斷要求日本正確對待和深刻反省日本軍國主義侵略歷史之際,也從本身做起,誠實面對歷史,才不會羞辱為國奉獻的軍民同胞。¹⁰²然而,發言人此番談話被陸媒反譏「情緒化」。顯示,在兩岸「和平發展」關係中,如何平衡三戰與兩岸和平發展關係的矛盾,¹⁰³將會是北京一大挑戰。

作者簡介別樣

張蜀誠先生,備役中校,曾任海軍技術學校 中校組長,現任樹德科技大學兼任助理教 授。



日本航空自衛隊U-125電子查核機(照片提供:張詠翔)

100 洪哲政,「中國大陸拿張靈甫開刀民國紛絲怒」,聯合晚報,2015年2月3日,版3。

101 陳言喬,「陸學者上書習:撰抗戰史像『戴銬跳舞』」,聯合報,2015年5月7日,版16。

102 程嘉文,「張靈甫熱國防部籲中國大陸『誠實面對歷史』」,聯合報,2015年2月4日,版3。

103 陳筑君,「旺報觀點-中日續舞劍關係難好轉」,旺報,2015年1月26日,版4。